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Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.



Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 

Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.
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Buenos Aires; todos los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar con esta propuesta.

Departamento de
PYMI, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16 hs del 28 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Mariana Perea, a través de la plataforma virtual Google 
Meets.

Asisten los siguientes participantes: José Grafo, Oscar Díaz, Favio Deleo, Gastón Leiter y 
Constanza Sena.

1. Proyecto de Ley Integral PYME

La Presidente del Departamento, Mariana Perea, informa que el Sr. Oscar Díaz, ha finalizado la 
redacción del Proyecto de Ley Integral PYME, quien informa que contó con la colaboración del 
Presidente del Departamento de Legislación y Política Productiva, Daniel Argentino. Además, 
dice que el mismo ya fue enviado a través del grupo de WhatsApp que comparten los 
integrantes del Departamento, para que puedan leerlo.

Luego, la Sra. Mariana Perea informó que se mantuvo una reunión con diputados, quienes le 
propusieron realizar un último encuentro, en el que el Departamento presente 10 temas para 
poder trabajar de manera conjunta a futuro. El listado que hasta el momento han armado para 
presentar se divide en dos: la actualización de la normativa laboral y la reforma impositiva, 
basada en el proyecto de ley integral pyme que se mencionó más arriba, y sobre el que 
estuvieron trabajando durante 2022. 

Los puntos propuestos son los siguientes:

Actualización de la normativa laboral:

1. Sistema de Registro Simplificado.
2. SECLO.
3. Periodo de Prueba.
4. Estimular el crecimiento de la fuente laboral.

Actualización de la norma impositiva financiera:

1. Facilidad de planes para refinanciar deuda.
2. Cuenta única tributaria.
3. Analizar los importes de las facturas de servicios de las Pymes.
4. Bajar el IIBB proporcionalmente año a año hasta eliminarlo totalmente.
5. Tasas municipales.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 03 de marzo de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales, presidido por Leonardo Wagner, a través de la plataforma virtual “Meet”.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Rolando Emanuel, Juan 
Fernández, Roberto Lowenstein, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro y Jorge Alonso.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación anual de actividades del departamento para la memoria 2022 
de UIPBA

El Presidente del Departamento, Leonardo Wagner, expuso ante los participantes el borrador 
de un documento que armó, para presentar como resumen de las actividades llevadas adelante 
por el Departamento y los objetivos cumplidos durante 2022, con el propósito de utilizar el 
archivo para que forme parte de la memoria 2022 de UIPBA.

Se leyeron cada uno de los puntos y se acordó que se agregarán apartados sobre lo trabajado 
en materia de: Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CETCI), energía y desarrollo 
de infraestructura ferroviaria. Además, compartirán el documento con los integrantes para que 
puedan brindar opiniones para luego presentarlo de manera formal.

2. Actualidad en Energía

En este punto, el Sr. Carlos Arrigoni indicó que por el momento no hay novedades. Se estima 
que en las próximas semanas se recibirá información sobre distribución energética.

Por su parte, el Sr. Wagner comentó que en lo que respecta a EDESUR, la calidad de servicio 
continúa siendo baja y que, además, los servicios no están siendo prácticos, ya que se 
explotaron equipos en Quilmes y demoraron mucho en resolver el inconveniente. En cuanto a 
infraestructura instalada, no están invirtiendo dinero.

3. Programa ARRIBA PARQUES y CREAR

El Presidente, Leonardo Wagner, informó sobre el Programa ARRIBA PARQUES. El miércoles 22 
de febrero el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires anunció el relanzamiento del 
Programa ARRIBA PARQUES, que cuenta con un financiamiento de 1380 millones de pesos para 
asistir a los 135 municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el desarrollo de agrupamientos 
industriales. El beneficio se instrumenta a través del Ministerio de Producción Ciencia e 
Innovación Tecnológica y busca incentivar a las actividades productivas, brindando asistencia 
financiera a través de aportes no reembolsables (ANR) de hasta 60 millones por proyecto para 
crear, desarrollar y fortalecer a los agrupamientos industriales públicos o mixtos, que tengan 
decreto de habilitación y/o disposición previa. Los gestiona, audita y rinde el municipio. Se 
destacó la importancia de divulgar la herramienta y se acordó con la Responsable de 
Comunicación, María Jesús Alvarado, que se difundirá a socios.

En la misma línea, el Sr. Roberto Lowenstein indicó que se lanzó el programa CREAR, para el 
Desarrollo Productivo Provincial. Ofrecen una tasa inicial de 49% con hasta 30 puntos 
deinversión del Estado y es un programa para PYMES que se encuentran dentro y fuera de 

sParques Industriales; son créditos de largo plazo, que habilitan montos extensos y se pueden 
aplicar en diferentes rubros.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI)

El Sr. Juan Fernández expuso sobre las novedades del CTECI, indicando que en febrero 
mantuvieron una reunión con referentes del Banco Mundial, quienes actualmente se 
encuentran desarrollando financiamientos para América Latina, para relevar en materia de 
Economía Circular. Este programa se aplicará también a la Provincia de Buenos Aires, CABA y 
ACUMAR y uno de los objetivos es analizar los residuos y las descargas de los efluentes. 

Por otro lado, comentó que se encontrará trabajando desde ONUDI, de marzo a septiembre, 
con la Secretaría de Desarrollo Productivo, para realizar el relevamiento de simbiosis industrial 
e instalar la temática de Eco Parques Industriales. El propósito es evaluar la situación argentina 
en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una batería de 
capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen diversas propuestas 
enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar el 
documento final durante el mes de octubre.

Uno de los objetivos es que en 2024 se genere un financiamiento para Argentina; además se 
armará una guía para Municipios y para Parques Industriales.

El Sr. Leonardo Wagner junto con los presentes, se comprometieron a colaborar con su 
investigación.

5. Objetivos del Departamento 2023

El Sr. Wagner comentó que uno de los puntos débiles durante el 2022, fue que no lograron 
articular trabajo con RED PARQUES, de la manera que realmente hubiesen deseado, y que esa 
es una cuestión a mejorar durante el 2023. Además, también deben trabajar más para aumentar 
la actividad interdepartamental con los diferentes departamentos técnicos de UIPBA. Por 
último, otro objetivo principal es trabajar para que crezca la masa de participantes dentro del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales.

Por su parte, el Sr. Jorge Alonso, quien es un referente de Red Parques, informó que el 25 de 
abril la entidad organizará una visita a Neuquén, Vaca Muerta, Muerta y propuso hacer una 
invitación extensiva para el Departamento e incluso, para los socios de UIPBA. Se acordó que, 
en cuanto la invitación esté lista, se compartirá con el área de comunicación para su difusión 
entre los asociados de UIPBA.

Por otro lado, indicó que en breve se coordinarán reuniones para trabajar sobre los beneficios 
de la relocalización industrial en Parques Industriales de la Provincia de Buenos Aires, con el 
claro objetivo de encontrar beneficios para PYMES.

En esta instancia el Sr. Carlos Legaz, comentó que se avanzará con la redacción de la minuta 
para compartirla con los integrantes del departamento que no pudieron participar de la 
reunión.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17.30 hs del 8 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 
Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, en calle 152, Hudson.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Victoria Tomadoni, Juan Manuel 
Soldán, Pablo Kalogianninis, Bruno Tomadoni, Caterina Urciuoli, Leandro Albertazzi, Gastón 
Leiter, Eduardo Sanguinetti, Mauro Justo, Romina Blasucci, Mariano Blasucci y Nicolás Niceforo, 
Matías Ronchi, Juan Ignacio Cruz Matteri y Juan Ignacio Rodríguez.

Se trataron los siguientes temas:

1. Resumen anual 2022

La presidente del departamento, Luciana Blasucci, realizó un resumen de todas las actividades 
realizadas en 2022, que incluyeron: visitas a territorios y plantas, participación en eventos con 
la CGT, reunión de mesas sectoriales y organización del panel de Jóvenes Industriales en el 
evento Somos Industria.

2. Comisiones de trabajo

La Srta. Luciana Blasucci, indicó que para el transcurso de 2023, se han establecido comisiones 
de trabajo con los diferentes miembros del departamento, para que se desarrollen a lo largo 
del año.

Comisión de comercio exterior:

En este punto se brindó la palabra a Victoria Tomadoni, una de las integrantes de la comisión, 
quien indicó que se trabajará en los siguientes puntos:

•  Gestionar un canal de consultas a través de un correo electrónico, donde podrán recibir preguntas vinculadas al 
comercio exterior, sobre todo en temática SIRAS e importaciones.
•  Llevar adelante capacitaciones para que los miembros del departamento, e incluso, los socios de UIPBA, estén 
actualizados en lo que respecta a las nuevas normativas cambiarias y todo lo relacionado con las SIRAS. 
•  Organizar un viaje a Paraguay para participar de la Expo Rueda, donde además de ser parte de la exposición, se 
encontrarán con jóvenes industriales paraguayos y visitarán plantas de dicho país.
•  Realizar un newsletter mensual en articulación con el departamento de Comercio exterior, para difundir por 
campañas de mailing.

Comisión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, indicó que participaran de una mesa 
sectorial con CAMARCO, CARBAP, ADIBA, JEFEBA y la Juventud Sindical y quien irá en 
representación de UIPBA JOVEN es Juan Manuel Soldán.

En el próximo encuentro que se mantenga con la comisión se propondrá un esquema de trabajo 
en el cual se recomendará que una vez por año, todas las entidades que integran el grupo 
puedan visitar un parque industrial en algún territorio de la Provincia de Buenos Aires.

Además, se buscará establecer una fecha para organizar actividades con CARBAP 
particularmente, para poder visitar sus territorios, mercados y espacios, con el objetivo de 
conocer en detalle el campo y poder vincularlo cada vez más con la industria, relacionando 
ambos sectores.

Por otro lado, se planteará la posibilidad de trabajar juntos en una ley de empresarios jóvenes, 
para lograr exenciones fiscales, para quienes busquen o estén comenzando a emprender. Se 
buscará una modificación que realmente represente un beneficio para las MIPYMES.

Comisión de comunicación y desarrollo territorial

En esta instancia, en primer lugar, la Srta. Luciana Blasucci indicó que el Presidente de UIPBA, 
Martín Rappallini, solicitó acompañar al departamento joven en sus visitas a territorios, por lo 
que se coordinará de manera que pueda asistir.

Luego, indicó que esta comisión estará a cargo de Caterina Urciuoli. En términos de 
comunicación, se publicará todos los lunes en las redes sociales de UIPBA JOVEN, vídeos de 
jóvenes industriales que conforman el departamento, en donde contarán sus historias.

De igual manera, se llevarán adelante videos de las plantas de los diferentes integrantes del 
departamento y sus procesos productivos. Deberán corroborar con las empresas si se puede 
filmar dentro de las instalaciones y será de utilidad pedir a los dueños de las compañías que den 
sus testimonios. Además, se informó que durante algunos de los recorridos que se llevarán a 
cabo, se invitará a alumnos de las escuelas técnicas a participar, por lo que también sería ideal 
que ellos pudieran brindar una opinión de lo que les pareció el recorrido. 

Por último, se realizará un boletín en el que se detallarán todas las actividades mensuales que 
se llevaron adelante. El mismo será difundido por mailing y subido a redes sociales.

Para poder realizar los videos y el boletín, se solicitará presupuesto a una agencia de 
comunicación.

3. Informe tesorería

El Tesorero del Departamento, Matías Ronchi, indicó que actualmente la caja total con la que 
cuenta UIPBA Joven es de $123.000. Con el objetivo de poder recaudar fondos para cubrir los 
costos que generará el trabajo comunicacional, se buscarán sponsors para los videos y los 
boletines mensuales. 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 17 hs del 14 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, Presidido por Silvia Chus, en la sede legal de UIPBA ubicada en Avenida Córdoba 363.

De igual manera, se destacó la importancia de generar un estudio de relevamiento, para 
conocer cuántas empresas se radican dentro de los parques industriales de la provincia de 
buenos aires y a nivel federal, pueden exportar actualmente. En la misma línea, también se 
investigará para contar con un dato real sobre cuántos Parques Industriales existen hoy en el 
país, y poder presentarlo ante los técnicos de la ADUANA.

Luego, finalizando con esta temática, se decidió que se convocará una mesa de trabajo para 
continuar profundizando en el Proyecto. El objetivo es presentarlo ante la ADUANA de manera 
conjunta con el CDA y la UIA. También se mencionó la posibilidad de recurrir a la Agencia de 
Inversiones y a la Dirección Nacional, para obtener información sobre los Parques Industriales 
que serán de utilidad.

2. SIRAS

Los presentes expusieron sobre cuál es la situación que atraviesan los territorios y sectores en 
términos de importaciones y con las SIRAS.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 15 de marzo de 2022 se reúne el departamento de mujeres empresarias de 
UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Asisten los siguientes miembros: Evangelina Espindola, Silvia Chus, Silvana Del Valle, Natalia 
Timossi, Karin Rodríguez, Gabriela De Simone, Natalia Barbieri, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, 
Verónica Magan Laca. Johanna Saraleguy, Patricia Malnati e Irini Wentinck.
Se trataron los siguientes temas:

1. Actividad por el día Internacional de la Mujer 

La Presidente del Departamento brindó la palabra a Irini Wentinck, quien realizó un resumen 
sobre la actividad de la que participó el Departamento de Mujeres de UIPBA, organizada por la 
Comisión de Género y Diversidad de la UIA, de manera articulada con REDMIA, el 10 de marzo, 
en conmemoración del día de la mujer.
Durante el encuentro se presentaron los resultados de la última encuesta “Perspectivas de 
Género en la Industria” llevada adelante por el Centro de Estudios de la Unión industrial 
Argentina. Además, se desarrolló un taller sobre diversidad dictado por la escritora y 
conferencista, Marilen Stengel.
Además, previo al encuentro en la UIA, compartieron un espacio de almuerzo y networking en 
donde conversaron sobre el rol de las mujeres en la industria y la importancia de impulsar el 
liderazgo. 
Quienes estuvieron presentes en el evento, coincidieron en que se trató de un encuentro 

Asisten los siguientes miembros: Gabriela De Simone, Pablo Canteros, Victoria Tomadoni, 
Patricia Fragomeni, Rolando Emanuel y Jorge Pegoraro.

Participan en representación del Centro De Despachante de ADUANAS: Pablo Pardal, Esteban 
Baulano, Lucia Vanzetti, y Marcelo Ravida.

Participan en representación de la Unión Industrial Argentina:  Ignacio Spina, Tomas Orloff y 
Juan Iocco

Asisten, además: Leonardo Wagner, Presidente del Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, Mónica Bustelo, referente de la Unión Industrial de Burzaco, Gabriel 
Duranti y Javier Bergallo, referentes de la Unión Industrial de Tigre.

Se trataron los siguientes temas:

1. Proyecto de ADUANA domiciliaria en Parques Industriales

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, presentó 
brevemente el objetivo del Proyecto ADUANA domiciliaria en Parques Industriales: generar 
dentro de cada Parque Industrial una “Aduana Domiciliaria” exclusiva para exportaciones e 
importaciones de materias primas e insumos, exclusivamente destinados a esas exportaciones 
desde dentro de los Parques Industriales

Luego cedió la palabra a María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de UIPBA, para 
que lea un documento en el que se especifican los actores primarios, los beneficios que 
generaría la implementación del Proyecto y las bases legales que se utilizaron para su 
fundamentación.

Al finalizar la presentación, los presentes mencionaron la necesidad de elegir una resolución 
que se amolde a la propuesta, ya que los que se han presentado en el documento no se 
corresponden las una con las otras. Existe una multiplicidad de reglamentación que es 
necesario traspolar para lograr una consolidación de las mismas, y esta acción requerirá un 
trabajo técnico importante.

Luego de debatir en este punto, se llegó a la conclusión de que se requerirá una legislación 
especial de Parques Industriales para poder llevar adelante el proyecto, que deberán redactar 
de manera conjunta. Los presentes coincidieron en que la resolución 2977/2010 de la AFIP 
sobre carga en planta es un buen punto de partida; sería ideal aplicar a través de un artículo que 
se sume a dicha resolución, la legislación especial anteriormente mencionada.

Además, se hizo hincapié en la necesidad de poder acercarse a los Parques Industriales para 
fomentar la exportación.

Luego, se mencionó la necesidad de generar un contacto con la Dirección Técnica de 
Exportación en la ADUANA, para transmitirles la idea; es fundamental que desde la ADUANA 
puedan aconsejar a través de qué normativa introducir el proyecto, luego de haberlo 
presentado y especificado que el objetivo principal del mismo es fomentar y aumentar las 
exportaciones dentro de los Parques Industriales.

fructífero. Por otro lado, Irini indicó que estuvo presente en la Universidad Di Tella, donde se 
encuentran realizando un estudio sobre la red de mujeres en el mundo laboral y cuál es el 
efecto potenciador que generan dentro del desarrollo profesional.

2. Invitación al evento: las Mujeres de la Industria del Gran La Plata

En esta instancia, la integrante del Departamento, Natalia Timossi, extendió una invitación para 
que participen del evento organizado por la Unión Industrial de Gran la Plata: “Las Mujeres de 
la Industria del Gran La Plata”. El mismo se llevará adelante el 16 de marzo, de 18 a 22 hs, y 
convocará a mujeres empresarias a contar sus historias y la de sus industrias; se dialogará sobre 
ejemplos e iniciativas de igualdad de género en empresas regionales y compartirán un espacio 
de networking.
El encuentro contará con la presencia de una psicóloga. Además, se realizará una cata de 
espumantes y para finalizar, se realizará un brindis de agradecimiento.
La presidente del Departamento, Karin Rodríguez, participará del evento brindando unas 
palabras.
Para finalizar, Natalia Timossi propuso trasladar el mismo evento a la ciudad de Buenos Aires, 
de manera articulada con el Departamento de Mujeres Empresarias de UIPBA y REDMIA.

3. Invitación al Foro Empresarial del Mercosur

En este punto, Irini Wentinck compartió una invitación a las presentes a participar del Foro 
Empresarial del Mercosur, que se desarrollará el 27/04.
Explicó que durante el mes de noviembre de 2023 se presentará a los presidentes que integran 
el Mercosur, cuales son las agendas que se necesitan que se empleen como políticas de estado, 
para que el sector privado empresarial pueda desarrollarse. 
Es por ese motivo que se acordó que el 27 de abril, se armará una primera mesa de trabajo en 
el Palacio de San Martín, junto a representantes de Paraguay y Brasil, para comenzar a trabajar 
los ejes que se estarán presentando en noviembre frente al Mercosur. 

4. Convenio con Banco Ciudad

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, comentó que se está buscando llegar a un 
acuerdo/convenio con el Banco Ciudad. Durante el transcurso de 2022, se realizó una 
capacitación con la entidad y a partir de allí, continuaron conversando para organizar 
actividades en articulación con el Instituto PYME, buscando, además, obtener beneficios para 
los socios de UIPBA.
Dado al diálogo constante que mantuvieron, quedó pactado que se organicen actividades 
mancomunadas con el Banco, pero las mismas aún no han sido definidas.
Las presentes coincidieron en que sería interesante obtener tasas para préstamos e 
información sobre líneas de crédito e inversiones. También surgió la idea de armar una 
capacitación de oratoria y un Webinar sobre educación financiera.
Se propuso armar un equipo de trabajo que mantenga reuniones con el Banco Ciudad, para 
juntos llegar a un acuerdo sobre cuáles serán las acciones que se realizarán de manera conjunta.

5. Capacitación en prevención de la corrupción para PYMES 

La Sra. Patricia Malnati informó que el 21/3 se realizará de manera presencial en UIPBA, una 
capacitación en prevención de la Corrupción para PYMES. El evento fue organizado por la Mesa 
ODS de UIPBA, de la mano de Alliance for Integrity y la AHK Argentina.
Durante el encuentro, entrenadores de Alliance for Integrity expondrán sobre:

• La corrupción y sus tipos.
• Repercusión de la corrupción en las PYMES.
• Presentación de tipos de riesgo y su tratamiento.
• Potenciales soluciones para situaciones críticas y medidas de prevención.
• Elementos esenciales de un programa de ética y cumplimiento.
• Importancia de la acción colectiva.

• Ejercicios prácticos para que los participantes se conozcan, debatan y dialoguen sobre la temática.

Patricia invitó a las presentes a participar del evento y a difundirlo con sus respectivas cámaras, 
ya que es información que es de gran utilidad para el crecimiento y desarrollo de las PYMES.
 

6. Mes de la Mujer en UIPBA 

Las presentes propusieron organizar visitas a planta para fines de marzo, con el objetivo de 
atraer a mujeres de los diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires a participar del 
departamento.
Como propuestas, surgió la posibilidad de realizar la primera visita a la Unión Industrial de 3 de 
febrero.
Además, se habló sobre la necesidad de que el departamento desarrolle sus objetivos, 
teniendo en cuenta cuales son los que lleva adelante RED MIA e imitar la estructura. En este 
sentido, la Sra. Karin Rodríguez indicó que se armó el drive en donde todas las integrantes 
podrán volcar las ideas de actividades que les surjan, para armar una agenda de trabajo anual

7. Varios

a) Despedida a Evangelina 

Las presentes despidieron a Evangelina Espindola, la integrante del departamento, quien 
indicó que por motivos personales ya no podrá ser parte. Se le desearon los mayores éxitos y se 
le agradeció por toda la colaboración que durante años aportó.

b) Invitación

Irini Wentinck indicó que participará en representación del Departamento de Mujeres de 
UIPBA, la Comisión de Género y Diversidad de la UIA y RED MIA, de un taller intensivo en la OIT, 
en donde se tratará el rol del sector privado en las agendas de cuidado, que se desarrollará en 
Ginebra.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 16 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, 
presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Federico Lowenstein, Fabio Licenblat, Javier Montalbetti, 
Danny Lew, Tomas Porchetto, Luciano Magnelli, Romina Verstraete y Jorge Pegoraro.

1. RUTA X y nodo provincia de buenos aires

El Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, indicó que se mantendrá una reunión con 
Silvio Zurzolo, presidente de ADIBA y Martín Rappallini, presidente de UIPBA, para terminar de 
establecer cuál será el esquema de trabajo en cuanto al nodo de RUTA X en la Provincia de 
Buenos Aires. Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, el objetivo es que el 
Departamento de Industria 4.0 de UIPBA, sea parte de manera formal del Centro X, con el fin 
de facilitar el acceso de las empresas de la Provincia de Buenos al Nodo X de la UIA, además de 
acompañarlas e indagar en cuáles son las principales necesidades que atraviesan. 

2. Objetivos de trabajo 2023

En este punto el Presidente del Departamento, Fabio Licenblat, comentó a los presentes que 
uno de los objetivos establecidos para el año 2023 es realizar un informe sobre cuáles son las 
principales problemáticas que atraviesa la industria 4.0 y el sector tecnológico. Actualmente, 
las exportaciones de servicios e importaciones de tecnologías son complejas de llevar adelante, 
sumado a ello, también se enfrentan a un gran obstáculo vinculado a la empleabilidad y los 
trabajadores; resulta cada vez más difícil fidelizar a los empleados, ya que los convocan desde 
el exterior y ellos deciden trasladarse, debido a los sueldos que allí ofrecen.

Por ese motivo, junto al Secretario del Departamento, Javier Montalbetti, propusieron armar 
un informe en el que se detallen cuáles son las actuales necesidades del sector. Una vez 
finalizado, se organizará una reunión con el presidente de UIPBA, Martin Rappallini y 
autoridades de ADIBA, en el que se expondrán, además, propuestas de mejoras. El objetivo es 
que, una vez aprobado el informe, puedan acercar la información y las propuestas a los 
diferentes partidos políticos y sectores para trabajar en ello.

Para poder llevar adelante el proyecto, deberán relevar los Parques Industriales y Tecnológicos, 
conocer cuáles son las necesidades de cada uno. Una vez que el informe esté terminado, se 
presentará al Comité Ejecutivo de UIPBA y si ellos están de acuerdo, se procederá a difundirlo 
a través de prensa.

Flores.

Participan en carácter de invitados: Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina 
Municipios frente al Cambio Climático, y Mónica Rivitti.

Se trataron los siguientes temas:

1. Presentación de la Red Argentina de Municipios frente al Cambio Climático 

Dando comienzo a la reunión, el presidente del Departamento, Manuel Frávega, da la 
bienvenida al Sr. Ricardo Bertolino, Director Ejecutivo de la Red Argentina Municipios frente al 
Cambio Climático (RAMCC), para que exponga sobre las actividades que se llevan adelante 
desde la entidad.

El Sr. Bertolino indicó que la RAMCC es una coalición de más de 285 municipios y comunas de 
Argentina que, junto a una secretaría ejecutiva, coordina e impulsa planes estratégicos para 
hacer frente al cambio climático. El trabajo que llevan adelante está enmarcado con la acción 
climática y en los objetivos del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía. Además, se 
trata de una entidad que cuenta con la coordinación de la Unión Europea, aplicando una agenda 
climática similar, enfocada en impulsar proyectos o programas municipales, regionales o 
nacionales, relacionados con la mitigación y/o adaptación al cambio climático, a partir de la 
movilización de recursos locales, nacionales e internacionales. Otro de los objetivos es trabajar 
para lograr la carbono neutralidad; esta agenda se estableció hasta el año 2050.

De igual manera, informó que Argentina actualmente es el país que cuenta con la mayor 
cantidad de municipios con planificación climática presentados ante el Pacto Mundial de 
Alcaldes. Comentó que, además, los Municipios que se encuentran llevando adelante la 
planificación climática, pueden volver a realizarla cada dos años, para comprender cuales son 
los resultados y cómo ha evolucionado la estrategia de resiliencia y mitigación. 

Respecto al plan de acción para los municipios, se cuenta con un equipo de trabajo de 25 
profesionales que les brinda asistencia. Es importante aclarar que el intendente define la 
estrategia y luego convoca a emprendimientos, pequeñas, medianas y grandes empresas para 
llevarla adelante.  En paralelo, la RAMCC colabora brindando diferentes herramientas como, 
por ejemplo: promoción de empleos y emprendimientos verdes, estrategias de reducción de 
emisiones, entre otros. En la misma línea, se habilitan fideicomisos destinados a comprar 
tecnologías innovadoras que sean útiles para los municipios.

Finalizando la presentación, el Sr. Bertolino invitó a los presentes interesados en integrarse a 
esta Red, a comunicarse con la entidad para que puedan formar parte y comenzar acciones 
destinadas a la lucha por el cambio climático. 

2. Resumen 2022 y agenda 2023.

El Sr. Frávega, realizó un breve resumen sobre todas las actividades y acciones que se llevaron 
adelante durante el 2022 desde el Departamento de Ambiente y Sustentabilidad. 

A nivel global, durante 2022 se han logrado grandes avances en lo que respecta a la agenda 
ambiental internacional; se llevó adelante la COP 27 por el cambio climático, la COP 15 de la 

3. SIRASE frenadas 

En esta instancia, la responsable de Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, brindó 
información sobre cuál es la situación actual en lo que respecta a las SIRAS y las SIRASE.

Comentó que UIPBA, a través de un canal que mantiene con la UIA, eleva a la Secretaría de 
Comercio todos los reclamos de aprobación de SIRAS y SIRASE que las diferentes empresas y 
cámaras socias presentan; lo hacen a través de un formulario de gestión elaborado por la 
Secretaría de Comercio en conjunto con la UIA.

Por otro lado, indicó que el esquema de trabajo establecido por la Secretaría de Comercio, no 
brinda una respuesta directa sobre el avance de los reclamos elevados, sobre cada empresa en 
particular. Por ese motivo se le solicita a las propias empresas que realicen un seguimiento, 
para verificar que las gestiones realizadas generen avances en las aprobaciones de las SIRAS o 
SIRASE.  En caso de no ver cambios en la aprobación, al cabo de 10/15 días, se pide que vuelvan 
a enviar los casos para que sean elevados nuevamente.

En la misma línea indicó que actualmente la prioridad para la Secretaría de Comercio son los 
insumos. En lo que respecta a las SIRASE, en el último tiempo no ha habido aprobaciones, es por 
ese motivo que indicó a los presentes que se encuentren atravesando problemas con la 
aprobación de SIRASES, que envíen los formularios de gestión, para poder elevar los reclamos 
a la UIA.

Por último, recomendó a los presentes participar del Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, para levantar la voz y hablar sobre esta problemática que afecta al sector tecnológico.

4. Fecha de reuniones

Los presentes deciden que durante el 2023 las reuniones de Departamento se realizarán el 3 
miércoles de cada mes, a las 17 hs.

Departamento de
ambiente y sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 21 de marzo de 2023, se reúne el Departamento de ambiente y 
sustentabilidad,
presidido por Manuel Fravega, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Jorge Acquaviva, Mariana Arrazubieta, Silvia 
Pedrassi, Pablo Kallogianidis, Cristina Arheit, Marcelo Taboada, Pablo Rodríguez, Sabrina 
Scaffati, Caterina Urcioli, Valeria María Smolinski, Pablo Dimitroff, Natalia Barbieri y Rodrigo 

convención de la biodiversidad, la COP 14 de la convención RAMSAR, entre otros grandes hitos. 

3. Agenda del Ministerio de Ambiente PBA. Nuevas normas 2023.

El Sr. Manuel Frávega indicó que a lo largo del año no hubo grandes reformas de normativas a 
nivel provincial. A nivel nacional, se destaca el decreto 772/2022, que reglamenta la ley de 
residuos domiciliarios. Además, también, se lograron avances en lo que respecta a los residuos 
peligrosos, aunque actualmente desde el departamento se continúa trabajando en esto, 
buscando que se modifique la responsabilidad penal de los productores o autoridades que 
manejan los residuos peligrosos de la Provincia de Buenos Aires.

Por otro lado, comentó que, si bien se han sancionado 5 leyes de contenido ambiental, ninguna 
de ellas representa algún beneficio o modificación en lo que respecta al sector industrial; la 
mayoría de ellas son convenios que se establecieron desde el ministerio con municipios de la 
Provincia de Buenos Aires.

En cuanto a los Certificados de Aptitud Ambiental, todavía no se han logrado nuevas normas 
que agilicen o modernicen el procedimiento para su obtención o renovación. Se analiza que, 
durante 2022, en comparación con 2021, la tasa administrativa prevista en la Ley Fiscal 2023 
para los trámites del Ministerio de Ambiente tuvo un aumento del 84% respecto al valor del 
año pasado. Sumado a ello, se cobran antes de lo indicado; a su vez, la legislatura aprobó este 
aumento en todas las tasas que apliquen al Ministerio de Ambiente.

Adicionalmente, los presentes informaron que los Certificados de Aptitud Ambiental, cuando 
salen del Ministerio, llegan al Fiscal de Estado de la Provincia, donde el expediente de gestión 
cambia su número; este accionar genera que la aprobación de los mismos se demore aún más.

Luego el Sr. Jorge Acquaviva indicó que en cuanto a las gestiones de ACUMAR, se postergó el 
tiempo para realizar la declaración jurada, ya que muchas empresas no pudieron finalizarla 
debido a fallas en el sistema web al momento de iniciar el trámite; para esos casos en particular 
se generaron tickets de reclamo. Los presentes coinciden en la necesidad de consultar 
nuevamente por esta problemática, ya que las empresas reciben inspectores en sus plantas, 
que solicitan las gestiones, generando problemas e inconvenientes como, por ejemplo, 
sanciones por no haber finalizado el trámite correspondiente.

4. Centro Tecnológico de Economía Circular.

En este punto el Sr. Juan Fernández, tomó la palabra para informar sobre las novedades del 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial (CTECI). En este sentido, indicó que en lo va 
del año 2023 ya han realizado dos reuniones de trabajo, donde se está generando un boletín de 
interés para los industriales, con información sobre herramientas de economía circular.

En la misma línea, comentó que el CTECI tiene previstos seminarios y capacitaciones en esta 
misma temática, que se desarrollarán a lo largo del año. Por otro lado, en abril se presentará 
frente a las autoridades de UIPBA una agenda de servicio al socio, enfocada en facilitar a los 
industriales asociados un relevamiento de economía circular y a su vez, generar un plan de 
trabajo; el objetivo es guiarlos en el camino a la transición sustentable.

Luego informó que el CTECI participará de la cumbre mundial de economía circular y que se ha 

llegado a acuerdos para trabajar de manera articulada con CEPBA, ADIBA y CARBAP. De igual 
manera, se está considerando la posibilidad de crear un nodo de economía circular que esté 
conformado por diferentes territorios de la Provincia de Buenos Aires.

Continuando, comentó que también se está trabajando en conjunto con diferentes países del 
mundo como, por ejemplo, Perú, Chile, Canadá y España, para organizar jornadas de 
intercambio; allí se presentará el trabajo que desde UIPBA se lleva adelante en términos de 
objetivos de desarrollo sostenible y las metas que se buscan acometer. 

Por último, informó que actualmente la Provincia de Buenos Aires se encuentra trabajando con 
el Banco Mundial, en un proyecto de limpieza de basurales para la economía circular. Por su 
parte el CTECI está desarrollando un diagnóstico de simbiosis industrial y eco parques 
industriales.

Departamento de
MIPYMES y emprendedores

Siendo las 19 hs del 27 de marzo, se reúne el Departamento de MIPYMES y emprendedores de 
UIPBA, con la Vicepresidencia Sectorial y territorial respectivamente de Ariel Cappelletti y José 
Luis Rodríguez, de manera presencial en la sede de la Unión Industrial de San Martín, Partido de 
San Martín.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Ariel Patiño y Paula Perazzo.

Participan en carácter de invitados: Patricia Malnati y Juan Fernández.

1. Mesa ODS y Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial

Dando comienzo a la reunión, el vicepresidente, José Luis Rodríguez dio la bienvenida a Patricia 
Malnati y Juan Fernández, miembros del Departamento de Ambiente y Sustentabilidad de 
UIPBA, y referentes de la mesa ODS y del Centro Tecnológico de Economía Circular de UIPBA.

La Sra. Patricia Malnati y el Sr. Juan Fernández expusieron sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible y de qué manera UIPBA toma esa agenda para contribuir a ellos.  En este sentido, 
informaron que los ODS fueron aprobados por la asamblea de la ONU en 2015 de manera 
unánime por todos los Estados. Allí, definieron una Agenda 2015/2030, con el propósito de 
lograr una transformación sostenible a nivel mundial y para acometer dicha premisa, se 
establecieron 17 objetivos, de los cuales cada uno tiene sus propias metas e indicadores.

Cada uno de ellos, promueven los siguientes ejes: generar un crecimiento económico, lograr la 
inclusión social y proteger el medioambiente. 

La mesa de ODS de UIPBA, toma la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y actualmente 

están trabajando sobre 6 ODS que son prioritarios:

• Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
• Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos.
• Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la 
innovación.
• Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles.
• Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.

• Objetivo 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. 

Una vez presentado el tema, indicaron que uno de los propósitos que tienen desde la mesa ODS 
es que los departamentos técnicos de UIPBA conozcan la agenda y puedan comenzar a aplicarla 
en sus acciones. Les parece fundamental que el departamento de MIPYMES y emprendedores 
puedan incorporar los ODS para trasladarlos a los emprendimientos, para que tengan 
conocimientos sobre la temática desde sus inicios.

Luego, el Sr. Juan Fernández informó sobre las actividades que se llevan adelante desde el 
Centro Tecnológico de Economía Circular Industrial de UIPBA, del cual es Director. En este 
sentido indicó que, desde el Centro, han consolidado sus estrategias y objetivos fundacionales, 
actuando como dinamizadores de economía circular industrial para transitar el camino de la 
sostenibilidad.

Es así que, actualmente se encuentran trabajando para realizar el relevamiento de simbiosis 
industrial e instalar la temática de eco parques industriales. El propósito es evaluar la situación 
argentina en este tema, buscar casos de éxito en el mundo y argentina, para generar una 
batería de capacitaciones a desarrollar con diferentes provincias, que abarquen divisas 
propuestas enfocadas en Parques Nacionales. Al finalizar el relevamiento se deberá presentar 
el documento final durante el mes de octubre.

Continuando, el Vicepresidente, Ariel Cappelletti, junto a los referentes del Departamento de 
MIPYMES presentes, coincidieron en la necesidad de trabajar de manera conjunta con el 
Departamento de ambiente sustentabilidad, en las temáticas que fueron presentadas.

Seguido a ello se conversaron sobre la necesidad de pensar en estrategias de comunicación que 
sean de ayuda para informar cual es el trabajo que se lleva adelante desde los diferentes 
departamentos técnicos.

2. Varios

El Sr. Carlos Legaz informó sobre su participación en una cadena de Networking y acerca la 
posibilidad de desarrollar una plataforma que sea administrado por UIPBA. En ese marco, todos 
los participantes de la reunión coincidieron en elevar esta propuesta al Comité Ejecutivo de 
UIPBA, que propondrá la creación de una aplicación para que los socios de UIPBA puedan 
interactuar ofreciendo sus productos entre ellos mismos, generando así otro servicio desde la 
institución. 

Por otro lado, se dialogó sobre la posibilidad de trabajar de manera articulada con la 
Universidad Nacional de San Martín, con el objetivo de organizar cursos sobre temas atinentes 
al Departamento de MIPYMES, y a su vez, sumar al resto de los Departamentos Técnicos de 
UIPBA para debatir sobre las necesidades que atraviesan las industrias de la Provincia de 
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Luego, los presentes establecieron un esquema de trabajo previo a encontrarse con los 
diputados. En primer lugar, los integrantes del Departamento se reunirán para aunar criterios y 
establecer ejes de trabajo específicos. Luego de haber realizado dicho encuentro, avanzarán 
organizando reuniones con diferentes grupos de diputados, desde los diversos territorios de la 
Provincia de Buenos Aires que participan dentro del Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento. El objetivo es presentar el proyecto y los puntos de trabajo mencionados 
anteriormente, bajo una misma línea discursiva.

Además, se mencionó la importancia de establecer contacto con la rama sindical, ya sea desde 
la CGT o la UOM. Por ese motivo, se propuso organizar una reunión de manera presencial en 
UIPBA con referentes de los sindicatos, para establecer un canal de comunicación y presentar 
el proyecto.

En la misma línea, se comentó la importancia de plantear a los sindicatos la problemática que 
representa, en términos económicos, para las grandes y medianas empresas, el Decreto 
144/2022, que reglamentó la implementación de guarderías en las empresas de la Provincia de 
Buenos Aires, que empleen a 100 personas o más; destacando que, si las mismas deciden no 
avanzar con la guardería dentro de la institución, deberán abonar el costo por persona que es 
de aproximadamente $37.000.


